
“喜感”考卷与“悲感”演讲

□

三木

“焚书硝烟” 在湖北尚未完全消弭，“喜感考

卷”“悲感讲演”在江苏再起波澜，四月上旬的校园

可谓“悲喜交加”。

喜感考卷说的是江苏南菁高中的英语老师在

试卷上印出网络潮语：“提高一分，干掉千人！ 信凤

姐，得自信；信春哥，考本科！ ”“考过‘高富帅’，战

胜官二代！ ”同学们拿到卷子先是被吓着了，怀疑

卷子发错了，后来才醒过神儿来，笑着欢呼老师真

给力。 这个芝麻大的事儿竟能“蝴蝶效应”般发酵

到全国，说明我们的校园真的太缺少喜感了，我们

的教育硬生生把学校变成了考试集中营， 太不会

带孩子玩了。 再想到一位高中生对我说过的“上学

的心情和上坟差不多”，忍不住跟着喊一句：喜感

有理！

还是江苏， 启东市汇龙中学的江成博面对全

校 3000 余名师生语惊四座：“这种变味的教育，学

了能有什么用呢？考上大学能如何？找到工作又如

何……”“我们不是机器，即使是机器，学校也不该

把我们当成追求升学率的工具！ ”

江成博撇开老师事先把过关的稿子、 自由发

挥的这段充满悲感的演讲把有些人吓得不轻，惊

呼为“讨伐教育”。 说讨伐，其实言重了，一个高二

学生既没有讨伐的能量，也没有讨伐的胆量，他只

不过像《皇帝的新衣》故事里的那个孩子，没有人

云亦云， 而是说出了自己和很多同学不敢说的心

里话罢了。 此刻我们再联想一下喜感试卷，还会有

谁说江成博说的不是事实？

一喜一悲，说的都是真实的话；一笑一怒，揭

的都是教育的短。

令我感动的是学校的反应： 江成博的现场讲

演没有人打断，没人关话筒也没人关电源；学校此

后也只是认为他“议论不当，用词过激”，将对其批

评教育，但不会处分。 关于学校的定义很多，但有

一条我觉得说得最好： 学校就是让学生犯错的地

方，孩子犯了错，对其教育就是了，没什么大不了

的。“批评无自由，则赞美无意义”，正可作为江成

博这一行为最好的注脚。

教育家陶行知有句名言被许多学校镌刻在校

门口：“千教万教教人求真，千学万学学做真人。 ”

向江成博和他的真心话行礼！ 向汇龙学校和它的

真包容致敬！

□

南社论

一粒胶囊，几多忧惧。 4 月 15 日，央视《每周质检报告》曝光

多家知名企业药用胶囊外壳涉嫌重金属超标，其原料则是皮革

废料熬制的工业明胶。 消息一出，各方皆有反应：除公众的震惊

与无助外，相关部委也已下令涉案药物停用并进一步查处。

但尤显迅速的，则是河北衡水一家涉事企业，正当警方前往

查处之时，该工厂的厂房突然莫名起火。 据央视 4 月 16 日新闻频

道消息，目前公安机关已确认火灾系该厂经理故意纵火，其目的

是销毁隐匿证据。

此段看似诡异莫名的小插曲，与整个“皮革胶囊”曝光前后的

气氛相对照，可能并不那么难以理解。 远在外地的媒体调查所得

的行业内幕，在企业所在地各药监执法部门眼中，竟无任何迹象

可循。 已成圈内潜规则的行业黑幕，却看不到职责部门平日的丝

毫作为，本已极不正常。 更何况在媒体曝光之后，在执法部门后知

后觉于查处路上之时，涉案工厂却起火了。 个中信息与利益的勾

连，确需给出一个解释。

据浙江当地媒体称，央视报道播出后，浙江新昌党政部门如

期开始了“高度重视”，连夜开会部署查处，措辞中甚至出现“昨晚

7 点，新昌县政府大院 1 号楼灯火通明”之类的久违表述，令人五

味杂陈。“皮革胶囊”丑闻，而今已是举国关注，让人在各级政府机

构与涉案企业之间，执法者与违法者之间，权责归属，难以看到明

晰的界分。 被查处的企业， 并非暗藏于地下的小作

坊，生生摆在那里经年累月，招摇过市，甚至可能已

是一方经济命脉，政府部门的失职可见一斑。

媒体调查只能作为冰山一角的引子， 药监部门真正亟

须做的，是彻查整个药用胶囊生产行业。 在国家部委为此发

出的紧急通知中，却依然限于媒体调查范围的狭小空间，仅对被

曝光的 13 个药用空心胶囊产品“暂停销售和使用”；更进一步的

调查，则只是责成“相关省食品药品监管局”对媒体报道的情况开

展监督检查和产品检验。 何谓相关省份，与国民安全息息相关，还

是仅与媒体曝光相关？ 表述中看不到对全国范围、整个行业相关

情况的积极作为，此番彻查能彻底到怎样的程度，有待观察。

媒体不可能全知全能， 其所曝光和揭露的黑幕， 不可能穷

尽整个被调查行业的全部， 这本是极容易想通的道理。 媒体报

道既出， 需要的是权责部门以此为契机展开的全国范围清查 ，

甚至极有必要扩大到工业明胶的全国使用情况，包括此前的“老

酸奶”传闻 ,而非循着已被揭露的路线再走一遍，做粗糙的“高度重

视”状。

轰轰烈烈的彻查与问责或许解气，但如果仅仅局限于让消费

者解气的层面，则充其量只可能舒缓些许人们此前业已下咽的那

些恶心、危险与不堪。 在其身后，如果依然是未被根除的行业乱

象，则国人的忧虑便始终无从消解。 每次都人命关天，治病的药物

成了致命的杀器，总得出一点足以让人自我说服的依据吧。

抬高“失误”成本才能纠错

□

温国鹏

据《北京晨报》报道，近日，甘肃兰州市一块菜

地被拆迁部门推掉。 街道办承认系失误，因菜地和

两个建设项目用地连在一起，施工人员“推错”了

十几亩地，并称“大学生也会写错字，我们怎么就

不能出点错呢？ ”

的确，神仙都有犯错的时候，何况是人？ 所以，

哪怕地球人都能看出街道办的错误中含着多少故

意的成分，也不妨碍人家把“推错了”说得如此理

直气壮。 近年来，对于动不动就揣着明白装糊涂的

事， 我们真的见识了不少，“人非圣贤孰能无过”，

我们能理解，可是一错再错，犯了错还不肯承认，

就是你的问题了。

幼儿园的小朋友都知道， 犯了错就要受到惩

罚， 想让人不敢犯错最直接的办法就是时刻不忘

炫耀一下惩罚的重拳，可遗憾的是，一涉及到公权

的犯错，所谓的惩罚却常常只能“添乱”。 尽管一些

事件错误百出，但时至今日，我们并没有见到哪个

官员为自己的明知故犯付出何等沉重的代价。 相

反， 更多的是因为自己的犯错行为而变被动为主

动，比如，房子被错拆的“钉子户”丧失了博弈的最

后依仗，“误” 把公民当上访者错抓却吓住了真正

的上访者。 毫不客气地说，一些地方之所以如此热

衷于犯错，最大原因还是在于“挠痒痒”式的事后

追责。

只管犯错却不必善后， 或者说得更明白点就

是，错误可以带来巨大的收益，为自己的错误善后

的成本却低到了可以忽略不计的地步， 在这样的

情况下，哪里还能抑制得住权力冲出铁笼的冲动？

哪能不天天琢磨着把错误进行到底？ 为公权的错

误埋单的始终是公民，而不是某个官员，无怪乎公

权犯糊涂的次数越来越多，出错的频率越来越高。

一颗胶囊

包含的粗放式发展窟窿

□

肖时候

日前， 央视主持人赵普一条关于老酸奶和果冻的微博

引发波澜， 他暗示破皮鞋之类制成的工业明胶有可能进入

我们的口中。 结果，相关企业郑重否认，中食协糖委甚至要

对信息发布者进行起诉。 那边余波未了，这边又曝出多家药

企的空心胶囊是由工业明胶制成， 被国家食品药品监管局

叫停并待查。

所谓“药食同源”，工业明胶能流向药企，有没有流入食

品企业，这让人不联想都难。 对违规生产、使用工业明胶的

企业应当一查到底，严肃处理，对失职的监管环节同样决不

能放过。 问题是，早在 2004 年，央视就揭露过皮革废料加工

成明胶的触目惊心的事实。 同年，卫生部即发布公告，禁止

使用皮革废料、 毛发等非食品原料生产食用明胶和水解蛋

白，但 8 年过去，造假却禁而不止，其原因何在？ 食用明胶与

工业明胶的巨大利差， 固然是相关企业为节约成本而造假

的直接动机，监管环节的不作为固然给了假货以可乘之机，

从根源上看， 一颗空心胶囊所包含的粗放式发展窟窿才是

祸首。

有人将空心胶囊的工业明胶比成牛奶中的三聚氰胺，

那不妨回顾一下乳业那段不幸历史。 2008 年三鹿奶粉出事

时，正是中国乳业高歌猛进且成为全球第三产奶大国之际。

这一年，以“一头牛跑出火箭般的速度”的蒙牛发布 2007 年

年报，成为中国首个年营收超过 200 亿元的乳企，而 1999 年

成立之初，蒙牛的营业额只有 3700 万元。 质量危机在一片

乐观中爆发，三鹿死了，蒙牛等众多乳企遭受重创。 三聚氰

胺风波表面看起来是底层奶站把关不严， 不法奶农违规添

加三聚氰胺让生产企业“蒙冤”蒙难，其实是企业长期重市

场、轻牧场，一味追求速度与效益而不重视基础性投入的必

然结果。

羊毛出在羊身上，牛奶出在牛身上，奶牛的生长有其自

然规律，牧场的承载率也有限，不顾奶牛与牧场客观实际的

超常规发展必然成为空中楼阁。 按奶业行业的发展规律来

说，正常情况下年增长率应在 7%~8%，我国那一时期的年均

增长指数已达到 21%~23%，牛奶产量与质量跟不上，客观上

会催生奶源造假！

再回到医药市场上来。 2011 年，全球制药市场的增幅为

5%~7%，中国医药市场的增幅却高达 25%~27%，已成为全球

第三大医药市场。 药品市场繁荣，必然带来对空心胶囊等原

材料的强烈需求。 在供不应求与价格上涨的驱动下，必然会

催生假货、次品来替代。“真货不够，假货来凑”，当下游对水

的需求超过上游的来水量， 抽取地下水或用脏水解渴就会

成为必然选择。 有报道指出，我国医药行业在原料、生产、流

通、使用等多个节点以断裂状态分布，这难以满足未来产业

调整的需要。 重大医药事故不断发生，其根源正是医药供应

链管理整个环节的混乱与脆弱。

在对假货厉声喊打时， 应该认真思考那些混乱无

序的“粗放式增长”模式。 乳业的前车之鉴如此，医药业

这些年屡屡爆出的乱象如此， 其他行业也是如

此。萝卜快了不洗泥，脱离实际的跨越式发展，必

然留下某个环节的断裂或窟窿。三聚氰胺是

在填补蛋白质的缺口，工业明胶是在填

补食用明胶的不足。不从行业发展的规

范有序上解决问题， 打假只能

是按下葫芦起了瓢 ，假

货总会在监管缺失之际

卷土重来。

据新京报消息 修正药业等多家药企被曝药用空心胶囊

涉嫌铬超标，其中部分产品超标 90 倍。有企业用生石灰处理皮

革废料进行脱色漂白和清洗，随后熬制成工业明胶，卖给药用

胶囊生产企业。 目前警方已介入此案，浙江 4 名涉案企业负责

人被控制。 16 日，修正药业官网被黑，网页被改为“我的烂鞋子

被你们拿去做胶囊了吗？ ”

微言微语

公民发言

@ 张泉灵 :从昨天开始 ,看到很多人问 ,吃药扔掉胶囊 ,直

接吃里面的药 ,行不？问了大夫 ,大夫说 :1.容易苦得吃不下。 2.

粉末状药容易呛进气管。 3.有些药对食道有刺激。 哪种药可

以拔开胶囊吃得具体咨询大夫。 所以 ,所有胶囊全面查查清

楚啊 !

� � @ 互联网的那点事：以后我要是想吃果冻了，我就拿

自己的皮鞋舔一舔；以后我要是想吃老酸奶了，我就

拿自己的皮鞋舔一舔； 以后我要是感冒了，我

就拿自己的皮鞋舔一舔……

@ 朴抱一：如果有一天，我悄然离

去，请把我埋在《新闻联播》里，千万不

要埋在《每周质量报告》里，千万

不要埋在《每周质量报

告》里。

治病胶囊

缘何变身致命杀器
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还可以招呼无良专家和官员。

可以加工成药用胶囊……

可以变身果冻、酸奶……

我是人见人爱的皮鞋。

皮鞋的妙用


